



César Felipe Morales Solís

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Reportes de lectura

Antropología Médica I

PASIÓN POR EDUCAR

1

A

23 10 22

César Felipe Morales Salis

Sistemas y significados

Dentro de los que los antropólogos denominan "universales culturales empíricos" es decir, rasgos culturales que atraviesan todas las sociedades humanas conocidas podemos ubicar las nociones sobre enfermedad y, particularmente a los especialistas en salud o médicos.

Esta desde ya responde a una cuestión ontológica de nuestra conformación como homo sapiens sapiens: la preocupación por la enfermedad, el sufrimiento y la curación. Al interrumpir la naturaleza de nuestra vida cotidiana como sugiere Linda Garro, "la enfermedad pone en pie en juego intentos para explicar y solucionar dicha interrupción". Al estudiar la diversidad de creencias, prácticas y etiologías en entorno a la enfermedad y la curación, los investigadores propusieron hablar de sistemas médicos para referir al conjunto de representaciones y prácticas, formas de atención, técnicas y tecnologías involucradas en el acto de curación y tratamiento de la enfermedad. Estos sistemas médicos reflejen realidades sociales.

Así, cuestiones como diferencias de clase, jerarquías de género y relaciones interétnicas se ponen en juego en el contexto de cada sistema médico. Al mismo tiempo, los epidemiólogos y médicos sanitarios han dado debida cuenta de

Cesar Felipe Morales Solís

La medicina tradicional es reconocida hoy como un recurso fundamental para la salud de millones de seres humanos, es una parte importante de la cosmovisión de los pueblos indígenas y representa el conocimiento milenario sobre la madre tierra y el uso de plantas medicinales que los indígenas han resguardado, y que tiene un valor incalculable fortaleciendo y preservando su identidad. La Organización Mundial de la Salud la define como "La suma total de los conocimientos, habilidades y prácticas basadas en teorías, creencias, y experiencias propias de diferentes culturas, sean explicables o no, utilizadas tanto en el mantener la salud como en la prevención, diagnóstico y tratamiento de enfermedades físicas, mentales", así mismo es catalogada como un componente esencial del patrimonio tangible e intangible de las culturas del mundo un acervo de información, recursos y prácticas para el desarrollo, el bienestar y un factor de identidad de millones de pueblos del planeta. La medicina tradicional mexicana es un mosaico de piezas procedentes de culturas diferentes que han determinado históricamente el desarrollo de la cultura nacional. La cultura de México actual proviene del sincretismo que se produce entre las culturas prehispánicas y españolas fusionadas desde finales del siglo XVI. El nacimiento de la medicina tradicional mexicana es posterior al mestizaje, tras la compleja cosmovisión del mundo indígena.

Casos Felipe Morales Solís

Podemos observar y escuchar el relato de una pobre la cual fue una víctima más de la negligencia médica. Podemos ver reflejado como un conjunto de factores que podemos identificar como errores los cuales llevan al fallecimiento del menor, en primera instancia el médico nos da una breve introducción de los hechos, posterior a eso la madre del menor en cuestión nos cuenta como el menor ingresa al hospital John Hopkins considerado el mejor hospital del mundo en ese entonces. El bebé ingresó al hospital por quemaduras de primer y segundo grado, Josie cual era el nombre del menor, de 18 meses de edad, ojos color café y de cabello castaño el cual era muy curioso y divertido como cualquier bebé. Felipe, en enero del 2001 ingresó al JH. Sus quemaduras fueron provocadas por el agua caliente de la regadera. Posterior a ser ingresado, el se sentía bien y su alta estaba próxima, la madre siempre acompañó al menor en todo el proceso estando pendiente de él, pero empezó a notar cosas con el niño prácticamente exigua, agua, tras muchas insistencias por parte de la madre las enfermeras las quienes habían comentado en muchas ocasiones que todo estaba bien, le dejaron a la madre desde luego posterior a eso el niño presentó otros problemas lo que llevó a que dieran la orden de no más medicamentos al menor pero por falta de información una enfermera le dio metadona al menor lo cual parece que dio después muerte.

César Felipe Morales Solís

14 11 22

Análisis comparativo entre la medicina hercénica y las características generales de diferentes prácticas médicas.

La medicina tradicional es el conjunto de prácticas, creencias y conocimientos sanitarios basado en el uso de recursos naturales, terapias espirituales y técnicas manuales que buscan mantener la salud individual y comunitaria. La medicina científica es la medicina convencional, considerada oficial en nuestro sistema de salud. Para muchos, ambas son prácticas aparentemente irreconciliables que se encuentran en los antipodas del ejercicio médico. Además de esa supuesta dicotomía o contradicción, se desenvuelven en una convivencia carente de horizontalidad y de respeto entre ellas. Se deja alejado y se menoscaba el valor de la práctica de la medicina tradicional por la naturaleza empírica que la caracteriza o por la dimensión mágico-religiosa en la que están parcialmente basada. El exclusivismo deviene muchas veces en el desprecio y la marginación de estas prácticas. Asimismo, al ser medicina científica considerada legalmente como el sistema oficial de la atención en salud en nuestro país, algunas personas la imparten con cierto paternalismo y prejuicio a las personas relacionadas con la medicina tradicional. Ante esta inequitativa situación, es de importancia preguntarnos, tomando en cuenta sus aspectos esenciales la respuesta sería ser o no, debido que

César Felipe Morales Solís

30

10

2022

Modelo Médico Hegemónico

Desde la década de los 60 y en particular desde los 70, se desarrolla una crítica constante a la biomedicina. Se señala que la organización de la medicina allopática y sobre todo ciertas características, tienen consecuencias negativas en diferentes aspectos que van desde la propia salud del sujeto hasta su incidencia en la economía política, pasando por la medicalización de cada vez más aspectos de la vida cotidiana. Dichas críticas refieren a la práctica biomédica desarrollada no solo en los países capitalistas de mayor nivel de desarrollo, sino también respecto de los países de socialismo real y de los caracterizados por el dominio de las condiciones de pobreza. En este artículo nos limitaremos a analizar algunos procesos que operan en los países de mayor desarrollo capitalista. Las críticas fueron y son formuladas por un amplio espectro de actores y sectores sociales, médicos, salubristas, miembros de grupos étnicos, corrientes pertenecientes al campo feminista, al campo lesbico y homosexual, al campo de salud mental, sectores de usuarios de los servicios de salud, cuestionan la diferencia de los aspectos del ejercicio médico actual. Dichas críticas no son unívocas, dado que mientras unos grupos subrayan

Bibliografías:

- Cernados, Co. C (01 de Octubre del 2006). El poder de los símbolos. Magia, Enfermedad y acto médico hospitalario. https://www.hospitalitaliano.org.ar/multimedia/archivos/noticias_attachments/47/documentos/10386_200
- Menéndez, E.L (1998). Modelo hegemónico: Reproducción técnica y cultural. Natura Medicatrix; Revista médica para el estudio y difusión de las medicinas alternativas, N°
- Ángel, D. R., Silva, A. J., & Más, U. (s/f). Medicina tradicional. Gob.mx. Recuperado el 12 de noviembre de 2022, de http://www.conamed.gob.mx/gobmx/boletin/pdf/boletin13/medicina_tradicional.pdf
- Pereyra-Elías, R., & Fuentes Delgado, D. (s/f). Carta al Editor Medicina Tradicional versus Medicina Científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial? Org.pe. Recuperado el 12 de noviembre de 2022, de: <https://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a02v29n2.pdf>